

Jamás hemos visto un gobierno más impopular, a pesar de haber en él individuos muy dignos, personalmente considerados, que tienen en la sociedad una posición verdaderamente importante...

Las aguas de Madrid

En nuestro apreciable colega El Liberal del lunes 8 del actual hemos tenido el gusto de leer un artículo firmado por el ilustrado doctor Parada, con cuyas ideas estamos tan conformes...

Pocas veces se ha visto una impopularidad más unánime que la que ha caído sobre los señores Orovio y conde de Toreno.

Todo el mundo se admira y hasta se escandaliza de verlos salir del Ministerio de Martínez Campos y entrar en el de Cánovas.

Los Sres. Orovio y Toreno pueden decir como Sancho: si buen ministerio nos dan, buenos desdenes nos cuesta.

Nosotros no haremos más ni menos, y lo declaramos así terminantemente, que lo que haga Martínez Campos. La actitud que él tome, ésa tendremos nosotros...

El Sr. Cánovas del Castillo ha tratado históricamente las invasiones de los moros africanos en España; nosotros elegimos un punto relacionado con la invasión de los conservadores en el Poder...

En esta nueva irrupción de los moros, decimos mal, de los conservadores en el Poder, el general Martínez Campos ha sido la víctima de su furia arrebatada.

Proponemos esa investigación histórica al Sr. Cánovas del Castillo, marcándole fechas para que más holgadamente ejercite su poderosa facultad investigadora.

El Sr. Cánovas del Castillo atiende más á su permanencia en el mando que á otras consideraciones más importantes, que á otras miras y deberes que deben no olvidar todos los hombres públicos.

He aquí quizá el misterio: con las oposiciones en el Parlamento tendría necesidad de explicar la pasada crisis, y esta explicación sería su caída; sin las oposiciones en el Parlamento... caerá también, pero habrá hecho lo posible por alargar su vida en el Poder...

De cualquier manera, la cosa es grave, el conflicto es serio, y su resolución difícil.

Hay que elegir entre el Ministerio y el sistema representativo, entre el País y el Gabinete.

Ya lo hemos dicho.

¿Qué haría el Sr. Cánovas si le tratasen como él trata? ¿Qué diría si ocupando los bancos de la oposición recibiera el desaire que de él recibieron las oposiciones el miércoles?

Entienda, pues, que suyas y de nadie más son las responsabilidades de lo que sucede y de lo que pueda suceder, y entienda que ciertos alarides suelen ser de funestísimas consecuencias, y que basta á veces una pequeña chispa para producir un gran incendio.

Todo interés desaparece ante el interés personalísimo del Sr. Cánovas; toda otra consideración cede á la de sostener su prestigio ante la Corona, porque ya es imposible sostenerle ante el País.

Y esos que, comprometiéndola y entregándola al candente terreno de la discusión política, pretenden ampararse de la monarquía y establecen supuestos imprudentes que lastiman la dignidad de eminentes hombres políticos y de respetables partidos, son los mismos que promovieron un tumulto en el salón de conferencias, cuando se juzgó posible pasarse á otras manos el Poder...

Nunca hemos visto farsa más repugnante ni más peligrosa.

¿Habrá quien se atreva á suponer miras interesadas de parte de tantos y tan diversamente afiliados hombres políticos? ¿Podrá ser un motivo pueril ó una mala pasión lo que haya movido á un número tal de inteligencias, no más que por los ultramontañistas desconocidos?

Continúan en sus ataques los periódicos adictos; nosotros nos encargaremos de reproducir los más virulentos, para que se sepa en este país de qué modo vituperan al Parlamento los que se precian de ser sus defensores, de qué manera se quiere poner á un gobierno que ninguna autoridad real ejerce en las Cámaras por encima de las Cámaras mismas.

Efectivamente, según el doctor Parada demuestra, el consumo de las aguas del Lozoya en las condiciones con que tiene que usarla el vecindario de Madrid es perjudicial y puede ser funesto en determinadas circunstancias para la salud pública...

Sea lo que quiera, como el doctor Parada demuestra, y nosotros afirmamos, si no con su competencia, con todo el convencimiento que la experiencia suministra, es la verdad que, si el público quiere usar sin inconveniente las aguas del Lozoya, tiene que valerle de filtros particulares, porque de otra manera, enturbadas como en estos días se consumen, son notoriamente perjudiciales...

Ya en este punto hemos de ampliar algo las epiniones del entendido doctor, porque así lo hace preciso un asunto de importancia suma para las familias bajo el punto de vista de la higiene y de la economía doméstica.

Los filtros que conocemos, y que el comercio proporciona, adolecen de tres defectos capitales, que son: no proporcionar el agua filtrada en cantidad bastante para las necesidades de la vida con la economía de tiempo que es necesaria á su empleo constante; inutilizarse prontamente por los elementos de que se componen, siendo difícil y aun imposible su rehabilitación; y, por último, que su coste no está al alcance de todas las fortunas...

Aunque por la experiencia estén demostrados los inconvenientes dichos, queremos detenernos un momento en explicarlos, siquiera sea para llevar el convencimiento al ánimo de los que desconocen la estructura y composición de los filtros que hoy se usan.

La cantidad de agua filtrada está, necesariamente, en relación con la porosidad de la materia filtrante, la superficie de ésta en contacto con el agua, y la presión ó carga que soporta; y de aquí que, teniendo que ser limitada la porosidad de las piedras que se emplean, y reducida la superficie á cuatro ó seis decímetros cuadrados, con una carga que no excede de treinta centímetros, los filtros que conocemos para uso de las familias son excesivamente lentos, y sólo podrán obtenerse las dos cubas diarias que asegura el doctor Parada produciendo alguno de ellos, que no conocemos, dándole dimensiones que hagan su uso embarazoso.

Por la misma disposición en que está colocada la piedra, en los filtros que hoy ofrece el comercio, se comprende lo fácil que es quedar entorpecidos ó inútiles. Las aguas del Lozoya, lo mismo turbias que claras, llevan en mayor ó menor cantidad materias en suspensión, que cuando se dejan en reposo van depositando por sedimentación en el fondo de la vasija que las contiene; y como la generalidad de los filtros tienen colocada la piedra en esa disposición, á medida que funcionan van entorpeciendo y obstruyendo los poros, llegando el momento de no dar resultados. Cuando esto ocurre, claro es que el filtro queda inútil completamente, porque ni es posible reemplazar la piedra, ni la limpieza puede verificarse con facilidad y prontitud.

Por las causas indicadas, sobre ser insuficientes, vienen á resultar caros, cualquiera que sea su precio, toda vez que su renovación indispensable exige repetidos y casi diarios desembolsos, sin que los que conocemos de sistema belga, frances ó inglés dejen todos de reunir los mismos inconvenientes.

Ha procurado remediarlos completamente, facilitando con abundancia aguas puras, frescas y saludables, el estudioso dependiente del cuerpo facultativo de Obras públicas D. Valeriano M. de Arizala, con un filtro de su invención, por el que acaba de obtener privilegio, y que desearíamos examinasen el doctor Parada y las personas tan competentes como él en esta materia, para que se convenciesen de que, siendo extremadamente sencillo y económico, llena las condiciones todas que pueden exigirse.

El aparato se compone de tubos de arcilla en número variable, según la cantidad de agua filtrada que se desea obtener, encerrados en un envoltivo que puede reunirse por su decorado exterior todo lo que exija el gusto artístico y los medios de fortuna del que lo adquiere á la comodidad y estricta economía del pobre menestral.

La porosidad de la materia y la colocación vertical de los tubos hace que las sustancias que se depositan por sedimentación en el fondo no impidan ni perjudi-

que la filtración presentando en reducido espacio una considerable superficie filtrante, y su limpieza es tan sencilla como lavar el vaso de que nos hemos servido, sin que la reposición de un tubo inutilizado ó roto por desdicho exceda de 50 céntimos de peseta.

En el año anterior, cuando las fuentes nos suministraban un barro repugnante, tuvimos ocasión de ver prácticamente los resultados del filtro Arizala, que nos proporcionó sin intermisión agua clara y limpia en cantidad que no bajó de dos litros y medio por día cada tubo, y con un aparato de 30 centímetros de diámetro y 80 de altura, que contenía 23 tubos, obtuvimos de 57 á 58 litros por día, ó sean 124 cuartillos próximamente.

Convencidos de que, una vez conocidos y generalizados estos filtros, se evitarán todos los inconvenientes que hoy se deploran, ganando mucho la salud pública, y siendo aplicables por su económico coste á todo género de establecimientos públicos y particulares, creemos prestar un servicio á la población llamando la atención sobre ellos, y esperamos que el doctor Parada, lo mismo que los que por el bien público se interesan, se tomarán la molestia de examinarlo detenidamente, en lo cual no creemos tenga inconveniente su autor.

E. REINOSO.

Carta dirigida por la prensa española AL COMITÉ DE LA PRENSA FRANCESA

Señores del Comité de la prensa francesa.—Paris.—Los periodistas y periodistas españoles, que suscriben, faltarian á los más rudimentarios deberes si, por temor de que su palabra no correspondiera á su deseo, callaran los afectos de gratitud en su corazón despertados por vuestro nobilísimo proceder ante los últimos desastres, cuyos horrores han afligido con especialidad á las provincias de Levante y adolorado por igual á todas las regiones que forman nuestra Patria.

Conocíamos y admirábamos de antiguo vuestra nación, su gracia ática en el decir, su claridad luminosa en el pensar, la finura y agudeza de su ingenio, las aptitudes múltiples para el trabajo, el esplendor de sus artes y de sus ciencias, la efusión con que,alzada en el centro de Europa, comunica sus ideas á otros pueblos y consagra los grandes nombres de todos como si fueran ornamento de su propia gloria; pero no conocíamos tan á ciencia cierta como ahora la amistad que guardaba para esta España, dispuesta á corresponderle sin tasa; porque su complexión y natural son tales, que, si ofendida no perdona, obligada mantiene su agradecimiento con la mayor de sus virtudes, con una perdurable constancia.

Creed que el pobre labrador de Murcia, de Alicante, de Almería, probado por inclemencias, más de sentir allí donde el cielo guarda para el hombre todas sus clemencias, olvida las acerbadas penas para acordarse de sus bienhechores, á quienes corona en su memoria con recuerdos tan numerosos y tan bellos como las palmas de sus llanuras y los laureles de sus torrentes. Y la pobre madre que ama con esa intensidad, á la cual se auna profunda concentración, carácter propio de nuestras amatismas mujeres, y que ha perdido prendas sin las cuales apenas concibe para qué sea la vida; ante las ruinas de su hogar y la devastación de sus campos; sobre la tierra removida donde ha encontrado esparcidos y frios los pedazos de su corazón; al rezar por los muertos y estrechar en su seno á los sobrevivientes; creído, advertida de la fama y sabedora de vuestra caridad, mezcla sus oraciones y sus lágrimas con el nombre inmortal de vuestra patria, por haberle dado esos consuelos del alma, superiores en la desinteresada estimación de nuestro pueblo á las más valiosas dádivas y á los más ricos presentes.

Esta gratitud universal empeña entre nosotros amistad sólida y duradera, cual en vano pretenderían empeñarla, ni los protocolos de la diplomacia, ni las combinaciones de la política. Los periodistas franceses habeis demostrado que el empleo diario de la crítica, forzoso en la prensa por su ministerio de examen continuo y por su necesidad de polémica inacabable, no empece á los movimientos del corazón y á los arrebatos del entusiasmo; y que si las antiguas luchas guerreras y las rivalidades por las conquistas pudieron dividirse en otros tiempos, hoy, segura cada nación de sí misma y fortalecida en su independencia, ya que están condenadas á competir por leyes inevitables de la vida, competirán, si, pero en las emulaciones de estos sentimientos caritativos, los cuales mejoran la naturaleza humana, engrandeciéndola y purificándola así á los individuos como á los pueblos.

Y ya que vuestra clara lengua, medio de comunicación internacional como vuestra hermosa tierra, os da el privilegio incontestado de ser oídos en todas partes, llevad también la expresión de nuestros afectos á los colegas de las varias naciones que nos han demostrado su amistad, y decidles todo cuanto no podemos decir nosotros, embargados por sentimientos inefables, cuya grandeza no cabe en los límites de la palabra.

¡Que Dios prospere vuestros días, y os premie á medida de nuestros deseos y con arreglo á tantos beneficios! Madrid 20 de Noviembre de 1879. Siguen 469 firmas, entre las cuales figuran á la cabeza las de los Sres. Castelar, Romero Ortiz y Martos.

Interior

En la semana pasada hubo en Ecija una inundación, que recordó por su magnitud las del siglo XVII. El arroyo del Matadero se desbordó con la lluvia y anegó muchas calles de la ciudad, subiendo el agua en la iglesia de la Victoria y otros edificios más de metro y medio. Varias huertas se vieron también llenas de agua, y gran parte del terraplén del ferrocarril quedó destruida cerca de la estación.

Parece que el miércoles ocurrió una cuestión en el cementerio de Bilbao, entre el capellán y los conductores de un cadáver que iba acompañado por un ministro protestante. Tratóbase de si en el acto de la conducción podían cantarse los ritos de las iglesias disidentes. Ignoramos las proporciones y resultados de la contienda.

Según el Avisador Malagueño, desde el día 20 de este mes se variarán las horas del tren-correo, saliendo de aquella ciudad á las seis de la mañana y llegando á las seis de la tarde.

El arzobispo de Valencia ha dirigido á los fieles una excitación para que contribuyan con dinero al «aguinaldo para el Papa».

Ha circulado el rumor de haber aparecido la flojera en San Clemente de Peralta (Gerona). Sin embargo, hay quien cree que es otra enfermedad la que hace más de dos años viene mermando la producción vinícola de aquel término.

El gobernador de Gibraltar, lord Napier, con su señora y su séquito, visitaron el martes algunas bodegas y el depósito de sementales de Jerez, habiendo felicitado al delegado extraordinario de Inglaterra á la oficialidad y al coronel Snijman por el orden y buenas condiciones del establecimiento de la Cartuja.

Algunos periódicos de Cádiz y su provincia se ocupan de lo ocurrido uno de estos días en el Puerto de Santa María, con motivo de haberse reunido 800 ó 900 personas delante de la Casa ayuntamiento en demanda de pan ó de una peseta. Unos atribuyen aquella especie de manifestación á la miseria que sufren las clases trabajadoras, otros á ciertas maquinaciones para crear dificultades y conflictos á la autoridad local.

El Correo Español, de Buenos-Aires, del 16 de Noviembre publica una lista de suscritores para socorro de los pueblos de España inundados, cuyo importe ascendía á 101.613 pesos.

El primer envío, consignado al intendente de la Real Casa, ha sido de 3.000 pesos fuertes.

Dicen de Zaragoza que al llegar el tren-correo descendente que salió el 10 de aquella capital para Val de Zafán al kilómetro segundo, descarriló el furgón de cola, destruyéndose las cajas de engrase y el testero del vagón.

En el pósito de Jaen se ha descubierto la grave irregularidad de haber dejado de percibir el mismo hasta ahora 5.135 fanegas de trigo.

Ayer se presentaron al gobernador de Murcia varios pobres de San Anton que todavía no habían podido conseguir alguna ración.

La guardia civil del puesto de la Almunia ha capturado á los presuntos autores del robo cometido últimamente en la estación de Calatorao, habiendo sido puestos á disposición del juzgado correspondiente.

Se quejan en Valencia de que no hay billetes de la lotería de Navidad, por más que los reclaman los administradores del ramo, añadiéndose que desde Madrid se ofrecen con prima.

Los cubanos residentes en Valencia han acordado dirigir una carta de felicitación al señor Martínez Campos en prueba de gratitud, por los buenos propósitos que le animan respecto de la reforma político-social de la Gran Antilla.

Exterior

Las últimas noticias del Afghanistan son graves. Unos 10.000 afganos atacaron de improviso y con gran denuedo á las tropas inglesas que se hallaban cerca de Cabul. El enemigo consiguió en los primeros momentos apoderarse de cuatro cañones, los cuales fueron recuperados, no sin sensibles pérdidas por nuestra parte, después de un combate muy encarnizado. Los afganos tuvieron también grandes pérdidas.

Después de la acción se retiraron, aunque no á gran distancia de Cabul, acampando en las alturas inmediatas á dicha ciudad.

Las comunicaciones con el ejército que opera en el Afghanistan son difíciles en extremo, no sólo á causa de la crudeza de la estación, sino también de la hostilidad de los naturales, que se oponen al paso de los convoyes.

El virey de las Indias inglesas ha sido objeto de un atentado. Un individuo le ha disparado dos tiros

de revólver. El virey ha salido ileso, y el asesino cogido infraganti.

Senado.—Continúa la discusión sobre presupuestos. El ministro de Hacienda, Sr. Say, hablando sobre el presupuesto de ingresos, ha hecho esta importante declaración: «Al principio de la próxima legislatura el gobierno abordará todas las grandes cuestiones económicas, sin dejarse atraer por las tendencias proteccionistas, pues quiere plantear un régimen prudente y moderado, sin exageraciones de ninguna clase.»

En la Bolsa se ha cotizado: 3 por 100 frances, 81'92 1/2.—5 por 100 id., 114'85.—Exterior español, 153'8.—Interior, 0'0.—Deuda amortizable exterior, 00'0.—Obligaciones de Cuba, 413'75.—Consolidados ingleses, 97'14.

Bolsín: 3 por 100 interior, 14 9/16.—Exterior, 15 5/16.—Amortizable interior, 14 9/16.—Idem exterior, 37 9/16.—Obligaciones de Cuba, 415.

El autor del atentado contra lord Lythorn, virey de la India inglesa, ha resultado ser un indigena que se hallaba en estado de embriaguez.

Los despachos del general Roberts, que manda las fuerzas que operan en el Afghanistan, son bastante alarmantes.

Dicen que es considerable é imponente la coalición de las tribus contra el ejército inglés.

Añade que ayer tuvieron los ingleses 18 muertos y 25 heridos.

Continúan las inundaciones en Hungría. Se temen grandes pérdidas.

El czar de Rusia ha recibido una proclama de los revolucionarios de aquel país, en la cual le amenazan de nuevo con la muerte si no resigna sus derechos en una Asamblea nacional.

Los oficiales que mandan el destacamento de militares españoles que han venido á Paris con motivo de la fiesta del Hipódromo fueron ayer invitados á comer en casa de la reina Isabel.

Hoy visitará á la reina el Sr. Grevy, presidente de la república, para darle las gracias por lo que está haciendo en favor de los pobres de Paris.

El príncipe Bismarck ha vuelto á encargarse de la dirección de los negocios públicos.

Ha comenzado la guerra entre el P. Didon, el orador elocuente de San Felipe de Rule, y el arzobispo de Paris.

Al terminar su sexta conferencia sobre el divorcio, el sabio dominico anunció, con voz vibrante de emoción, á su auditorio que por orden superior ponía término á las conferencias.

La emoción que le dominaba al participarle se comunicó á sus oyentes admirados, que le hicieron una verdadera ovación en la sacristía de la iglesia, no tanto por el discurso que había pronunciado, elocuente como los anteriores, como por la persecución de que era objeto.

La prohibición arzobispal se fija en tres puntos: matrimonio cristiano, intervención de la Iglesia en el matrimonio cristiano, celibato de los sacerdotes.

El P. Didon entra en una situación nueva. La convicción de su auditorio es que el arzobispo le presta un gran servicio al retirarle la palabra, pues le atrae las simpatías de todos los liberales.

¿Qué hará el P. Didon ahora? se preguntan muchos. ¿Se someterá? ¿Se rebelará? ¿Será un Lacordaire ó un Lamennais? Según la Presse, el arzobispo llamó al P. Didon y le reprochó que usaba un lenguaje muy republicano bajo las bóvedas de un lugar santo, y que transformaba en tribuna la cátedra sagrada.

La anunciada crisis de Bulgaria, de que dimos cuenta á nuestros lectores hace algunos días, ha sido al fin resuelta. El nuevo ministerio se ha constituido en la forma siguiente: Monseñor Clément, obispo de Tirnova, presidente del Consejo y ministro de Instrucción pública; Mr. Nattevichov, antiguo ministro de Hacienda, ministro interino de este departamento y definitivamente de Negocios extranjeros; Mr. Grekoff, ministro de Justicia é interino de la cartera del Interior; Mr. Pantezoff conserva el ministerio de la Guerra, y se indica á MM. Joonomoff y Geschoff para las carteras de Interior y Hacienda.

Numerosas felicitaciones se reciben de todos los puntos del país con motivo de la disolución de la Cámara de diputados.

El Consejo de ministros de Francia, respondiendo á lo exigido por el comité parisiense de la industria y el comercio, ha autorizado á los organizadores de la lotería para los inundados españoles para doblar el capital de ella, á condición de que el suplemento sea destinado á los pobres de Paris.

La reina Isabel, que se había unido á la demanda del comité, y que había dirigido á este objeto una carta especial al presidente de la república, ha recibido de ésta la respuesta siguiente:

«Señora: El Consejo de ministros ha decidido en sesión de hoy elevar el capital de la lotería á cuatro millones de francos. Me complazo en comunicar esta noticia á V. M., satisfaciendo de este modo sus deseos. Recibid, señora, la expresión de mis respetuosos homenajes.—Firmado, Jules Grevy.»

S. M. la reina madre ha dado personalmente las gracias al presidente de la república.

Ateneo de Madrid

Anoche continuó sus tareas la sección de ciencias morales y políticas. Hizo uso de la palabra el Sr. Reina, reanudando su discurso sobre la raza latina.

Expuso las razones que tenía para creer que las nacionalidades de origen latino habían conservado, á través de la historia, la comunidad de sus elementos constitutivos.

El Sr. Reina prosiguió su discurso manifestando que defendía la política de razas como único medio de equilibrar los ímpetus de las diversas que pueblan la Tierra.

Sostuvo que la raza latina debe permanecer unida y previsora contra las de origen germánico y eslavo.

Aseguró que los pueblos latinos tienen un ideal altísimo, que no expresó de un modo concreto, pero que consideró de vitalísimo interés para las nacionalidades que ocupan el Sud de Europa.

Combatió rudamente la alianza de nuestra patria con Inglaterra, por considerar á aquella nación como eterna enemiga de nuestra felicidad.

El Sr. Reina terminó su discurso afirmando que España no será la nación que menos influya en los graves sucesos que, según las leyes históricas, han de ocurrir en nuestro continente.

El Sr. Bugallal hizo uso de la palabra para sostener solamente que el ideal político de España es la monarquía, como refutación á lo que ántes había sostenido el Sr. Gutiérrez Brito.

Ecós de Madrid

La representación que ayer tarde tuvo lugar, en el teatro Español, de la comedia de Plauto titulada Capiti, mereció unánimes aplausos de la distinguida concurrencia que presenció tan singular espectáculo.

La obra fué interpretada magistralmente, apesar de las serias dificultades que ofrecía desde su principio.

Después cantó el Sr. Gayarre, y seguidamente declamó el Sr. Calvo el poema El vértigo, de D. Gaspar Nuñez de Arce.

Esta mañana á las doce ha visitado Su Majestad la Reina la iglesia del Sacramento.

Ha llegado á esta capital, instalándose en la calle de Sevilla, núm. 15, el dueño de una galería en la cual se ven los hechos más culminantes de la catástrofe ocurrida en Murcia en la madrugada del 15 de Octubre último.

Ademas, y para que el público pueda conocer por testigos presenciales la inmensidad de la desgracia, viene acompañando dicha galería una pareja de huertanos de los que se han salvado milagrosamente.

No es cierto, como se aseguraba en círculos al parecer bien informados, que se haya provocado un lance de honor entre un conocido general y un exministro del partido liberal-conservador.

Las relaciones de ambos personajes, si bien no son las mismas que hasta hace poco, no entrañan una ruptura de tal consideración que pueda dar motivo á serios disgustos.

El lunes próximo, á la una de la tarde, pasará la sección de Gobernación del Consejo de Estado á saludar al nuevo ministro del ramo, Sr. Romero Robledo.

Mañana á las tres de la tarde, en el Círculo Mercantil, se reunirán á instancias del presidente de la junta directiva de la prensa española los presidentes, secretarios é individuos de las comisiones del banquete, del concierto y de la comisión económica, con el fin de tomar acuerdos urgentes. Se ruega la puntual asistencia.

Ya está formulado el pliego de condiciones para sacar á subasta la construcción de 200 barracas en la huerta de Murcia, con arreglo al proyecto del Sr. Marín Baldo.

Los agentes de la autoridad sorprendieron en la madrugada anterior una casa de juego en el Pasaje de Murga, siendo detenidos 14 sujetos y ocupados 790 rs. y las barajas. Unos y otros quedaron á disposición del juzgado de guardia.

El presidente del Congreso, Sr. Lopez de Ayala, se halla bastante mejorado del ataque que ayer puso en peligro su vida, y tal vez mañana abandone el lecho.

Anoche se verificó la velada del Ateneo de Bellas Artes, en la que después de leer el acta de entrada de la nueva junta directiva el secretario Sr. Arechavala, dieron á conocer inspiradas poesías los señores Rodríguez, García, Ayuso, Montero, Nuñez, Guerra, Lopez Calvo y otros.

Anoche celebró sesión la Academia de Jurisprudencia, informando en juicio oral los señores Silvea (D. Francisco) y Martínez Asenjo, sobre la capacidad de un testigo en un testamento nuncupativo.

En la sesión de anoche, la Academia jurídica continuó la discusión del tema ¿Debe abolirse el divorcio en absoluto?, haciendo uso de la palabra en contra del divorcio los señores caballero y Seliga, y en pro los señores Latorre y Soler.

Hoy 13, á las ocho y media de la noche, se verificará en el Círculo de la Unión Mercantil la séptima conferencia, que versará sobre «La contribución, según los socialistas de la cátedra», cuyo tema expondrá el elocuente orador D. José Moreno Nieto.

La sociedad La Unión de las Bellas Artes celebra junta general ordinaria el lunes 15, á las ocho de la noche, en el aula sexta de la Universidad Central.

Ha pasado á mejor vida la virtuosa señora de D. Cándido Nocedal, á quien, en unión de su apreciable familia, acompañamos en el sentimiento por tan irreparable pérdida.

El lunes celebrará sesión el Congreso. Entre otros, se dará cuenta del dictamen de la comisión que entiende en el proyecto de ley sobre reuniones públicas.

Ha sido nombrado secretario particular del señor ministro de la Guerra el comandante de infantería Sr. Argüelles.

A instancia de las autoridades de las provincias de Levante que sufrieron daños por la inundación, parece que el Gobierno librará muy en breve para socorro de las víctimas la suma de un millón de reales, por cuenta de lo que pueda producir la gran lotería que se jugará en París con el expresado objeto.

Se ha publicado el bando dictando reglas para la instalación y orden de los puestos que en las próximas fiestas es antigua costumbre colocar en la Plaza Mayor y en algunas de sus inmediaciones.

Agotada inmediatamente la tercera edición del magnífico poema El vértigo, del Sr. Nuñez de Arce, se ha puesto en venta la cuarta, de la cual apenas quedan ya ejemplares, y dentro de pocos días aparecerá la quinta.

Se ha fijado el bando del señor marqués de Torneros disponiendo el empadronamiento general de vecinos de Madrid, indicando las disposiciones que para ello han de tener presentes los cabezas de familia.

El mejor regalo que se puede hacer á las señoritas y á los niños aficionados á la música, con motivo de las próximas pascuas de Navidad y Año nuevo, es indudablemente una suscripción por todo el próximo año á la interesante y lujosa revista semanal CRÓNICA DE LA MÚSICA, que sólo cuesta 84 reales y reparte en el año cuatrocientas veinticuatro páginas de música nueva y selecta esmeradamente impresa, y 212 páginas de texto que contienen artículos y noticias dando cuenta del movimiento musical del mundo. Es un regalo que constituye además un recuerdo constante de la persona que lo hace y de gran utilidad.

El sumario del número 64 de la CRÓNICA DE LA MÚSICA, que acaba de publicarse, es el siguiente:

TEXTO: I. La melodía, artículo sexto, por M. Domenico Bertini.—II. La música en la antigüedad, continuación, por H. Wichman.—III. El rey de Lahore, acto cuarto, libretto por Luis Gallet.—IV. Correspondencia de Filipinas.—Proyecto de Escuela de música en Manila.—Certámenes musical en el Liceo de Manila.—V. Los teatros de verso.—Tomás Aniello, drama fracasado en el teatro Español.—El vértigo, poema de D. Gaspar Nuñez de Arce.—El nuevo drama de Echegaray y los augurios que se hacen sobre el mismo.—Odíeme usted, caballero! juguete del Sr. Pina.—El octavo no mentir, comedia de D. Miguel Echegaray.—VI. Murmuraciones.—VII. Noticias varias.—Reunión del jurado que ha de adjudicar los premios de nuestro certamen.—El teatro Real.—Concierto en Barcelona.—Una ópera nueva de Massenet.—VIII. Anuncios.

MÚSICA: I. Mazurka para piano, por Julian Calvo (cuatro páginas).—II. La siempreviva, polka-mazurka para piano, por Eduardo Holtzer (cuatro páginas).

Segunda edición

Senado

Sesión del 13 de Diciembre de 1879.

Abierta á las tres y cuarto, bajo la presidencia del Sr. Barzanallana, se lee y aprueba el acta de la anterior.

El Sr. Dóriga pide al ministro de Ultramar varios datos sobre la entrada de buques en la isla de Cuba, importación, y el expediente de los datos estadísticos relativos á contribuciones. Excita al ministro de la Guerra para que se active el pago de los haberes de militares del ejército de Cuba.

El señor ministro de Marina dice que pondrá en conocimiento de sus colegas las peticiones del Sr. Dóriga.

Jura y toma asiento el señor marqués de Casa-Laiglesia.

Orden del día: Abolición de la esclavitud.

El Sr. Ruiz Gomez reanuda su discurso, haciéndose cargo de las cifras que arrojan los diferentes censos llevados á cabo en la isla de Cuba. Se extiende después en consideraciones sobre los resultados del comercio de Cuba con los demás países.

Se suspende la sesión por diez minutos para dar descanso al orador.

El Sr. Ruiz Gomez continúa su discurso. Sigue leyendo datos sobre las causas de la crisis, siendo una de ellas el sistema colonial que ha usado España.

Se lamenta del atraso grande en que están las obras públicas en la isla citada. Lee las bases de la administración de aquella isla, formuladas por el general Dulce, y las opiniones de varios gobernadores generales sobre la esclavitud.

Se lamenta de que á consecuencia de la última crisis se ha suspendido el estudio de las reformas de Cuba, y no se explica cómo el ministro de Hacienda, que fué la causa de la crisis del anterior, ha entrado á formar parte del Ministerio actual.

Dice que si el presupuesto de la isla de Cuba ha subido á 56.000.000 de duros, puede comprenderse lo que produce aquella isla. Examina el sistema arancelario de dicha provincia y lo que produce la renta de aduanas, que representa unos 22 millones y medio de duros.

Se lamenta de que á consecuencia de la última crisis se ha suspendido el estudio de las reformas de Cuba, y no se explica cómo el ministro de Hacienda, que fué la causa de la crisis del anterior, ha entrado á formar parte del Ministerio actual.

Pasa á ocuparse del sistema político que rige en la isla de Cuba. Manifiesta que una de las causas de la crisis de la isla de Cuba es el sistema político que se ha seguido, y de aquí los anticipos inmensos que ha habido que hacer, y hace constar que estos anticipos no constan en ninguna partida del presupuesto.

No se declara abiertamente partidario del censo colonial de Inglaterra, pero aconseja que se estudie para mejorar el de la isla de Cuba. En el orden económico ha dado también muy malos resultados nuestro sistema, puesto que la exportación de azúcar ha bajado mucho en los últimos años.

Se suspende esta discusión. Se levanta la sesión. Eran las seis menos diez.

La Epoca de anoche nos dedica un suelto escrito en griego, en ese griego á que tan aficionado se muestra nuestro colega. Como que no hemos entendido ni jota de lo que en él nos dice, le suplicamos que hable en romance, así como hablamos nosotros siempre, con toda claridad, y entonces contestaremos lo que haga al caso.

Se levanta la sesión. Eran las seis menos diez.

Los Sres. Martínez Campos, Quesada y Cánovas del Castillo han conferenciado esta tarde en el salón de la presidencia del Senado.

Durante las últimas veinticuatro horas trascurridas desde las diez de la mañana de ayer á igual hora de la de hoy, han sido detenidos en Madrid por los agentes de la autoridad, y por diferentes delitos leves, 60 individuos de uno y otro sexo.

S. M. el Rey ha estado esta mañana patinando en el estanque de la Casa de Campo.

Por la línea del Norte ha llegado esta mañana á las once y media un tren especial conduciendo 94 licenciados del ejército de Cuba.

El embajador de Francia ha sido recibido esta tarde por S. M. el Rey.

El Sr. Silvea (D. Francisco) ha conferenciado esta tarde de tres á cuatro con el presidente del Consejo de ministros en la Presidencia.

Después se marchó á Palacio el Sr. Cánovas para despachar con S. M.

Parlamento; pero que estas explicaciones no podía dadas sino en esta forma.

También se ha dicho que uno de los acuerdos del Consejo había sido no admitir las dimisiones que se presentarán, sino en el caso de que se insistiera en ellas.

Otro de los acuerdos que parece se tomaron, fué que en el Congreso no se permitiera la entrada, en absoluto, más que á los diputados y exdiputados, senadores y exsenadores.

El gobernador de Madrid, señor conde de Heredia Spínola, ha conferenciado con el Sr. Cánovas despues de celebrado el Consejo de ministros de esta tarde.

Dícese que, habiéndose llamado la atención al Sr. Cánovas sobre el artículo de fondo que esta mañana publica nuestro estimado colega La Iberia, el presidente del Consejo había mandado llamar inmediatamente al fiscal de imprenta, sin duda para denunciar al diario constitucional.

Esta tarde á las tres, y despues de celebrado el Consejo de ministros, ha tenido una larga conferencia con el Sr. Cánovas del Castillo el exministro de la Gobernación Sr. Silvea.

Con avidez se esperaba la resolución que habían de tomar las minorías en la reunión de esta tarde.

Sabiase de antemano que algunos individuos estaban conformes en entrar al salón de sesiones en la sesión del lunes, y formular contra el Gobierno un voto de censura por la conducta seguida el miércoles en el Congreso; pero la opinión general, y que se dice ha sido aceptada, la de retirarse resueltamente de ambas Cámaras, es dando un manifiesto al País, en el que se hagan constar las causas en que fundan su retirada.

El senador Sr. Mazo, comprendiendo la injusta medida tomada con la prensa no permitiendo á los representantes de ésta la entrada en el salón de conferencias, ha estado esta tarde practicando las más activas gestiones para conseguir el levantamiento de esta orden; pero todos sus esfuerzos se han estrellado contra la irrevocable resolución de los que no quieren que los periódicos se ocupen de nada absolutamente de cuanto se roza con la ardua y trascendental cuestión que en estos momentos preocupa la atención pública.

Por más que nos resistamos á darlo crédito, se decía con tanta insistencia esta tarde que un director de un periódico ministerial era quien había hecho notar al Sr. Cánovas el artículo de fondo de hoy de La Iberia, que últimamente hemos tenido que aceptar la noticia, lamentándonos de que haya quien por espíritu de partido falte á los deberes de compañerismo.

La infinidad de conflictos más ó menos graves que se presentan á cada paso al actual Gobierno, hace que la opinión general se muestre cada vez más favorable al general Martínez Campos, cuya nobleza y patriotismo nadie puede poner en duda en las actuales circunstancias.

La conducta digna que el ilustre pacificador de Cuba está observando en estos momentos, en que todos los partidos se encuentran justamente irritados contra el Sr. Cánovas del Castillo, hace más simpática á la opinión la figura de aquél, y la muestra cada vez más levantada por encima de las luchas de los partidos.

Las esperanzas que en los primeros días de Marzo surgían de todos los corazones reinan hoy con más fuerza, y todas se convierten hacia la honrada conciencia que ha bajado de las alturas del Poder rodeada de esa aureola que dan la lealtad y el patriotismo.

Han tomado posesión de sus cargos en el Gobierno civil de la provincia los oficiales y escribientes que, con destino á la sección de vigilancia, creada hace poco en dicho centro, han sido nombrados recientemente.

En el tren expres del Norte salió ayer tarde de Madrid la embajada extraordinaria de Alemania.

Los Sres. Martínez Campos, Quesada y Cánovas del Castillo han conferenciado esta tarde en el salón de la presidencia del Senado.

Durante las últimas veinticuatro horas trascurridas desde las diez de la mañana de ayer á igual hora de la de hoy, han sido detenidos en Madrid por los agentes de la autoridad, y por diferentes delitos leves, 60 individuos de uno y otro sexo.

S. M. el Rey ha estado esta mañana patinando en el estanque de la Casa de Campo.

Por la línea del Norte ha llegado esta mañana á las once y media un tren especial conduciendo 94 licenciados del ejército de Cuba.

El embajador de Francia ha sido recibido esta tarde por S. M. el Rey.

El Sr. Silvea (D. Francisco) ha conferenciado esta tarde de tres á cuatro con el presidente del Consejo de ministros en la Presidencia.

Después se marchó á Palacio el Sr. Cánovas para despachar con S. M.

Ha salido para Pontevedra el gobernador civil de aquella provincia.

Esta tarde han asistido SS. MM. á la basílica de Atocha, como de costumbre.

Esta tarde han sido recibidos por S. M. el Rey en audiencia particular: la señora

condesa de Fontao, el duque de San Fernando y D. Luis Gonzalez Martinez, notario de la Real Casa.

Anoche salió para Andalucía el señor conde de Agramonte.

El embajador de Rusia ha sido recibido esta tarde por S. M. el Rey.

Esta tarde se han reunido en el salón de presupuestos del Congreso las minorías de dicha Cámara y algunos individuos de las del Senado, con objeto de acordar, y en vista de la actitud del Gobierno, la que hayan de adoptar en definitiva.

En la reunión ha reinado un perfecto acuerdo respecto á la manera de entender la conducta del Gobierno, resolviendo en principio que mientras éste no dé las convenientes explicaciones, no deben las minorías asistir á las sesiones.

Con el fin de resolver lo que haya de hacerse y el procedimiento que haya de seguirse en el asunto, se ha agregado á la comisión del Congreso otra del Senado, y en la cual tengan representación todos los de oposición que la tienen en la alta Cámara.

La elección ha recaído en los Sres. Camacho, general Sanz, conde de Xiquena, La Orden, conde de Balmaseda y otro que no recordamos.

Ultimado este punto, ha continuado celebrando sesión la comisión del Congreso, que sigue reunida á la hora de cerrar nuestra edición.

La impresión general es que la cuestión lleva menos trazas que ántes de resolverse satisfactoriamente y en breve plazo, por más que, á la altura á que han llegado las cosas, sea una necesidad imperiosa su pronta terminación.

Así no se puede vivir mucho tiempo.

Telegramas de la tarde

Cádiz 13. El vapor-correo Ciudad de Cádiz ha fundado en este puerto, procedente de la Habana.

San Petersburgo 13. Ha sido preso un individuo cerca del palacio de invierno del czar.

En su poder se ha encontrado un plano del palacio, y registrado su domicilio, se han hallado varias baterías eléctricas y cartuchos de dinamita.

Los tribunales entienden en este asunto. Se cree que se descubrirá un vasto complot contra la vida del czar.

París 13. Ha subido la temperatura en esta capital, habiendo comenzado el deshielo.

BOLSA DEL DIA 13 DE DICIEMBRE. COTIZACIÓN OFICIAL.

Table with 2 columns: FONDOS PÚBLICOS and Último precio. Lists various financial instruments and their prices.

ALMANAQUE Y CULTOS. SANTO DEL DIA 14.—Domingo III de Adviento.—San Nicasio, obispo y mártir.

Cultos.—Segana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas Salesas, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde procesion de reserva.

En la capilla del Santísimo Cristo de la Salud continúa la novena de Nuestra Señora, y predicará D. Nemesio Lasagabaster.

En el oratorio del Olivar continúa la novena de Nuestra Señora en el misterio de su Inmaculada Concepción.

También continúa la novena de la Purísima Concepción en la parroquia de San Pedro.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora del Destierro en San Martín, ó la de los Arquitectos en San Sebastian.

ESPECTÁCULOS PARA HOY. ESPAÑOL.—A las ocho y media.—T. impar.—La vida es sueño.

ZARZUELA.—A las ocho y media.—Adriana Angot. APOLO.—A las ocho y media.—El tanto por ciento.—¡Odieme usted, caballero!

COMEDIA.—A las ocho y media.—El octavo no mentir.—El reverso de la medalla. VARIETADES.—A las ocho y media.—Entre mi suegro y mi tío.—Morir de risa.—El marido y la mujer.—Los cuatro maravillosos.

ESLAVA.—A las ocho y media.—Hay entresuelo.—Lanceros.—No siempre lo bueno es bueno.—El perro del capitan. MARTIN.—A las ocho y media.—D. Alvaro ó la fuerza del sino.

IMPRESA DE LA GACETA UNIVERSAL, Plaza de la Armería, 8 duplicado.

EL ESTORNUDO

Al dar principio á este artículo, comienzan ya nuestras dudas desde el mismo título que le encabeza. Nuestra poca destreza en eso que parece minuciosidad, hace que parezca aquél un poco ininteligible; pero si tal sucediese para algunos lectores, les ahorraremos el trabajo de discurrir, aclarando desde luego nuestro objeto. No vamos como médicos á considerar el estornudo como un desahogo físico de la especie humana; no vamos á descubrir su causa ni los efectos que produce; sólo si consistirá nuestra tarea en apurar, si es que apurar se puede, el origen de la antiquísima cuanto casi universal costumbre de saludarse mutuamente los individuos de la especie humana cuando á cualquiera de ellos en presencia de otro le sobreviene esa necesidad. Punto es éste que ha hecho remover los cascos á más de cuatro eruditos, y nada, apesar de sus esfuerzos, han podido decidir, y esos mismos y los que leen sus obras, y los que no las leen, y todos en fin, seguimos invariablemente esa rutina, sin saber por qué, ni de qué orden, ni con qué motivo. Ahora bien, como semejante uso haya de haber tenido su principio, como lo tuvo el primer hombre, y como ese principio, que debe ser patrimonio de la historia, esté aún completamente ignorado, apesar de que todos acatamos y reconocemos sus consecuencias, hé aquí la causa de haber calificado nuestro trabajo de misterio histórico, si es que pueden existir misterios en la historia.

No faltan algunos que, esclavos de preocupaciones rutinarias y vulgares, resuelven *ex-cátedra* el problema, y rompen, sin desatar, el nudo gordiano; pero ya probaremos que esos que tanto se precian de saber en eso, son los que más ignoran y los que más distantes se encuentran de lo cierto y verosímil. Tampoco nosotros decidiremos, pues nos contradeciríamos si tal hiciésemos, al reputar la cuestión como un misterio, que aún envuelven en la oscuridad las tinieblas de los pasados siglos. Expondremos opiniones; cada cual elegirá la que más le acomode, y á nosotros nos cabrá sólo la gloria de ponerlas de manifiesto en el mercado de la historia, sacándolas de los almacenes recónditos donde yacían empolvadas.

Esta antiquísima costumbre, y única en su especie, ha tomado su origen de la superstición de razones de moral ó de algun hecho material y físico? Las demas, todas, por decirlo así, cambian segun los caprichos de los principios de gobierno, de religión ó de política; pero ésta es universal, constantemente observada por casi todas las naciones de la Tierra, y aunque por sí misma no llamara la aten-

ción, ¿quién podría negarla en el grado más eminente á su antigua universalidad?

El orden exige que antes de examinar pongamos de manifiesto cuanto se sabe ó se colige sobre este hecho misterioso, y de esto es de lo que primeramente nos vamos á ocupar, llamando en nuestro auxilio á la mitología, á la tradición, á la historia y á la poesía, pues todo es necesario, para si no descubrir el enigma completamente, al menos suministrar á nuestros lectores abundante luz para descubrir ese arcano.

La mitología nos dice lo primero que el signo con que dió principio la existencia del primer hombre, del hombre de Prometeo, fué un estornudo, y hé aquí cómo se refiere el cuento:

Cuando este pretendido ó supuesto criador dió la última mano al cuerpo humano, conoció que aquella masa necesitaba movimiento y vida para ser algo más que materia inerte y grosera materia. Sin fuerzas para tanto, emprendió un viaje por los cielos bajo la dirección de Minerva, y despues de haber recorrido infinidad de astros y planetas, y tomado de cada uno los átomos é influencias que creyó necesarios á su intento, se trasladó al Sol, donde pensaba hacer su principal negocio. Entonces, y mucho tiempo despues, pasaba este astro como el alma del mundo, el autor de la vida y el padre de la naturaleza. Protegido por su acompañante, se acercó Prometeo al inflamado planeta, y con la mayor destreza llenó una vasija ó frasco, que expresamente llevaba al intento, de una porción de sus rayos, tapó despues herméticamente el vaso, y sin más, volvió á su obra favorita, la animación del primer hombre.

Gozoso Prometeo de su obra y buen resultado de sus operaciones, no perdonó súplicas ni ruegos para lograr la conservación de lo que con tanto afán habia creado. El nuevo hombre todo lo comprendió sin perder palabra, y como las primeras impresiones nunca se borran, sabiendo á lo que debía la vida, á fuer de agradecido, tuvo cuidado de dar gran importancia al estornudo, y de repetir los mismos votos y saludos, en ocasiones semejantes, á sus descendientes, los cuales de padre á hijo y de generación en generación perpetuaron y difundieron esa costumbre por toda la redondez de la Tierra.

La ficción es ingeniosa, y explica bastante bien lo que se quiere buscar, y si nos fuese permitido mezclar la verdad con la fábula, podríamos citar como hecho análogo al anterior lo que en el cap. 4.º del lib. IV de los Reyes nos refiere la Escritura del hijo de la Sunamitis, á quien resucitó Eliseo, el cual por primera señal de vida estornudó hasta siete veces. Dice así la traducción de la Vulgata: «Y él, Eliseo, descendiendo, se paseó por la casa una vez de acá para allá y subió y se tendió sobre el niño, y el niño bostezó (otras traducciones dicen, conforme

al texto hebreo, *estornudó*) siete veces y abrió los ojos».

Esto quiere como probar que el primer resorte de nuestra máquina, de nuestra primera vida, se demuestra por ese esfuerzo del cerebro, como la primera oscilación de una péndola que se pone en movimiento.

Esta vaga conjetura é interpretación no pasa de ser una sutileza, puesto que ni en la creación del primer hombre, tal cual la pinta el Génesis, intervino ese signo, ni en otras muchas resurrecciones milagrosas se ha visto cosa parecida, y además no es indudable que la acción y primer signo vital del hijo de la viuda fuese un estornudo, cuando hay intérpretes que traducen la palabra hebrea como bostezo ó desperezo, que es lo más natural.

Pero dejemos estas interpretaciones y la fábula en el lugar que les corresponde, y busquemos en la tradición y en la historia autoridades de otro género. La de los doctores judíos pudiera pasar como tal, si los reputamos como los más antiguos depositarios de las tradiciones primitivas, y los archiveros de todo el género humano; pues si hay gentes que sirvieran para dar alguna luz sobre esto, ninguno mejor que ellos, que se precian de saberlo todo, pudieran suministrarla.

Segun los más acreditados rabinos, al patriarca Jacob se debe el origen del saludo estornutorio. Despues de la creación del mundo, dicen con la mayor gravedad estos doctores, Dios hizo, entre otras, siete cosas maravillosas; las tres primeras y las tres últimas no nos hacen al caso; la cuarta consistió en una ley general, que establecía que todo viviente no estornudaría más de una vez en su vida, y que esto sería en el acto de perderla, en el instante mismo, sin espacio ni preparación alguna. Bajo este concepto y como disposición inevitable, de buena ó mala gana, la humanidad se acomodó á ese perance, y no hizo alto en las muertes repentinas (pues todas lo eran), las que tanto pavor causan hoy día, reputándolas como fallecimiento comun general.

Mas el patriarca Jacob reflexionó sobre esto, continuán los rabinos, y no pareciéndole muy conveniente esa manera brusca de dejar el mundo, se humilló delante del Señor y le pidió la gracia de ser exceptuado de la regla general, y de saber con alguna antelación la llegada de su última hora, para poder poner en orden los negocios de su conciencia y los de su numerosa familia. Dios se lo concedió y extendió la gracia á toda la humanidad; Jacob estornudó sin morir, y en vez de esto cayó malo, lo que ántes jamas se conocía, siendo ya en adelante esa operación natural, en vez de golpe mortífero, signo de dolencia curable.

Tan grande acontecimiento, fuera de las leyes naturales, continuán, metió mucho ruido, y los sa-

bios egipcios se ocuparon detenidamente é hicieron sus observaciones sobre esos síntomas extraordinarios, que al parecer debían cambiar el orden de la naturaleza. De los egipcios pasó el recuerdo á los demas pueblos de la tierra, y conservada la tradición de que tan gran favor se debía á la bondad divina, que podía volver las cosas al estado antiguo cuando le acomodase, vino de aquí el que los estornudos fuesen acompañados de acciones de gracias por la conservación y prolongación de la vida y salud que se desea al que sufre esa necesidad física.

Cada nación y cada secta tiene sus autores que dan siempre á lo maravilloso preferencia sobre lo verdadero, y así como los paganos y judíos tienen los suyos, los cristianos tenemos los nuestros, que aprovechándose de lo que se ha dicho anteriormente, cambiándolo ligeramente y vistiéndolo á su manera, presentan el hecho de la manera siguiente:

Cuentan que en los tiempos del papa Gregorio VII (hoy santo canonizado) reinó en Italia una peste ó contagio tan mortífero, que cuantos tenían la desgracia de estornudar ó de bostezar quedaban muertos en el acto, lo que dió ocasion, segun esos autores, á que el Santo Pontífice hiciese circular ciertas oraciones acompañadas de la señal de la cruz, para evitar en esas ocasiones los peligrosos efectos del inficionamiento de la atmósfera, cuyas preces se han convertido despues en un piadoso saludo.

Tal era el relato, que se da un aire á los anteriores; pero con la desventaja de que los judíos y paganos, para buscar el origen, se remontan á tiempos tan lejanos que nadie puede alcanzarlos, mientras que los otros, pasando por todas las reglas de la crítica, refieren al siglo VI el principio de una costumbre indudablemente más antigua, pues que se vino observando más de mil años ántes en casi todas las partes del mundo conocido, y no se halla por otra parte comprobado su dicho por autor ninguno coetáneo, que, de ser cierto, nó debió pasar por alto acontecimiento tan notable.

Indudablemente, esa costumbre ya era reputada como antigua en la época de Alejandro Magno; y Aristóteles, que todo lo sabía, ignoraba su origen y no pudo explicárselo á su discípulo, que quiso comprenderle. Se sabe igualmente que los griegos usaban de diferentes fórmulas para hacer el cumplido á esta operación del cerebro, siendo la más comun la de *evíd ó Dios os guarde* que corresponde al *salve* de los latinos, como asegura Olimpiodoro en su comentario al Rhedon de Platon.

(Continuará.)

RECOMENDAMOS el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre é impedir toda clase de dolencias. Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero. Estos corsés han obtenido el premio en la Exposición universal de París. Mayor, 56. Josefa Martínez, proveedora de la Real Casa.

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES de OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑÍA PARA MANILA El 3 de Enero saldrá de Cádiz y el 8 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español CÁDIZ Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz. Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona. Madrid, Huertas 9, segundo derecha.

LA VENECIANA ADMIRABLE PREPARACION sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.ª Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.ª Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.ª No ser necesario lavar ó desengrasar el cabello, y no dañar lo más mínimo la piel. Puntos de venta en provincias: Alhacete, calle de Salamanca, 5; Almería, comercio de D. Juan Pecino; Búrgos, Perfumería Higiénica Inglesa; Badajoz, Plaza de la Constitución, núm. 10; Bilbao, comercio de Doña Ramona Jáuregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, Sres. Róig, hermanos; Cádiz, en la redacción de «La Palma»; Ferrol, Real, núm. 147, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Logroño, Mercederes, 20; Murcia, Jarro, 5; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Oviedo, comercio del Sr. Cassiellas; Pamplona, Calceteros, 1; Palencia, Mayor, 108, principal; Santander, Blanca, 10, guantería; Sevilla, Sierras, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Valencia, calle de San Vicente, 22, y Sombriería, 5, boticas. Los pedidos al por mayor dirigirse al único depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martínez, proveedora de la Real Casa, y Madera Baja, 8, principal. Su precio, 12 reales frasco en toda España. Grandes descuentos al por mayor.

VENTA DE SOLARES Uno de 21.000 pies cuadrados, calle de Santa Engracia, núm. 18, esquina á una calle nueva. Otro de 51.000 pies cuadrados entre las calles de Hermosilla y Goya, lindando con el paseo de la Ronda. Otro de 16.000 pies cuadrados en la calle de Hermosilla, núm. 10. Otro de 13.000 pies cuadrados en la calle de Velazquez, detras de la casa núm. 21 de la calle de Goya. Otro de 38.000 pies cuadrados entre el paseo de Santa Engracia y calle de Almagro, junto al palacio del señor duque de Almodóvar. Otro de 285.000 pies cuadrados. Su fachada á la carretera de Aragon. Los planos y demas explicaciones se darán calle de Luchana, número 3 moderno, cuarto principal, todos los días de ocho á diez de la mañana y de seis de la tarde en adelante.

COLEGIO DEL NIÑO JESUS DIRIGIDO POR EL PRESBITERO DON RAFAEL SEGARRA ROCAMORA PROFESOR DE PRIMERA ENSEÑANZA. Calle del Pez, núm. 23, piso bajo. Cuadro de profesoras y asignaturas que tienen á su cargo.

PRIMERA ENSEÑANZA. Sección 1.ª—(Clase de párvulos).—D. Isidro Corrales y Aguilera, profesor de primera enseñanza. Sección 2.ª—D. Evaristo de Vicente y Martin, profesor de primera enseñanza. Sección 3.ª—D. Ricardo Carbóy Badia, profesor de primera enseñanza. Sección 4.ª—D. Rafael Segarra Rocamora, presbítero, profesor de primera enseñanza. SEGUNDA ENSEÑANZA. Primer año de Latin y Psicología Lógica y Ética.—D. Francisco de P. Cornet y Enrich, licenciado en Filosofía y Letras. Segundo año de Latin y Retórica.—D. Jacinto García y Calvo, licenciado en Filosofía y Letras. Geografía, Historia de España y Universal.—D. Juan L. Carralero y Gonzalez, licenciado en Filosofía y Letras. Aritmética y Algebra y Geometría y Trigonometría.—D. Mauricio Subirá y Mórrus, licenciado en Ciencias. Física y Química, Historia Natural, Fisiología y Agricultura.—Don Juan José García y Gomez, licenciado en Ciencias. Inspector para la clase de estudio, D. Plácido Lopez y Daroca, profesor de primera enseñanza. Profesor de Dibujo, D. Manuel Sala Julien. Las clases de Religión y Moral durante el curso y de preparación para la Confesion y Comunión en tiempo de Cuaresma están á cargo del Director del Colegio. Hé aquí los resultados obtenidos en la segunda enseñanza en el curso anterior: Número total de exámenes celebrados. 138 Clasificación general de las notas obtenidas en los mismos. Sobresalientes. 32 Notables. 37 Buenos. 41 Aprobados. 27 Suspensos. 1 Total. 138. Igual. 138 PREMIOS Y MENCIONES HONORÍFICAS. Un premio en Historia de España. Otro en Física y Química. Dos menciones honoríficas en Historia Universal. Otra mencion honorífica en Fisiología é Higiene.

LA NIÑEZ. REVISTA DE EDUCACION Y RECERCA. Se publica los días 5, 13 y 21 de todos los meses, fuerosamente impresa y con bonitos grabados. PRECIOS DE SUSCRIPCION: Madrid: 40 rs. al año, 22 semestres, 12 trimestres. Provincias: 45 rs. al año, 25 semestres, 13 trimestres. Administración: Meson de Paredes, 15, principal, Madrid.

CASA EDITORIAL DE MEDINA CAMPOMANES, 8, MADRID BIBLIOTECA ARTÍSTICA Pouglin.—Vida y obras de Vicente Bellini, un tomo en 8.º. 8 rs. Peña y Goñi.—G. Meyerbeer. Los despojos de «La Africana». 4 Araujo.—Los museos de España. 8 Laviña.—La catedral de Leon. 8 Enrique Gil.—Poesías líricas. 8 Revilla.—Vida artística de Maiquez. 8 Luceño.—Impresiones. 8 — Esperanzas y recuerdos. 8 Espronceda.—Páginas olvidadas. 8 Correa.—Rosas y perros. 8 Leguina.—Recuerdos de Cantabria. 6 Lasso de la Vega.—La danza de la muerte en la poesía castellana. 4 Don Fernando el Emplazado. opera española. 4 Pedrell.—Los poemas del pianista, primer libro Beethoven. 16 Fetis.—La música puesta al alcance de todos. 16 Siemprevivas que depositan varios ingenios en la tumba de la reina Doña Mercedes. 8 Hanslick.—De la belleza en la música. Ensayo de la estética musical. 8 Los pedidos se dirigirán á la Casa editorial de Medina, Campomanes, 8, Madrid.

ULTRAMARINOS DE CARLOS PRATS LAS COLONIAS, ARENAL, 8 En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas. Entre los más renombrados licoras extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marrasquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumin de Riga, el Chartreuse legitimo de la abadía de la Gran Chartreuse, El Curacao y Aniseta de Foquin, Ponche al ron, Cacao á la vainilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom, Kirs Wasser, Ajenjo suizo, Ginebra, Ron, Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc. Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Fois-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas. Aceites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes, Copenhague y Prevalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, té, cafés y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologne. Estando en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento. LAS COLONIAS, ARENAL, 8

LAS BODAS REALES Con este título va á publicarse muy pronto un interesante folleto de actualidad con noticias, artículos y bonitas descripciones referentes al regio enlace. Los industriales, comerciantes y artistas que deseen insertar en el mismo el anuncio de sus casas, pueden remitirle ántes del día 24 á la imprenta de D. Francisco Nozal, Huertas, 70, donde se darán más detalles. La primera tirada será de cuarenta mil ejemplares. HIERRO DIALIZADO DE MENCHERO Líquido en gotas concentradas contra la anemia, clorosis, debilidad, agotamiento, leucorrea, etc. Frasco con estuche y cuarenta gotas, 10 reales. Depósito: Farmacia de la Viuda de Menchero, Isabel II, número 1; Gar. erá, Príncipe, 13, y en las principales de Madrid y provincias.

AGUA DE BARCELONA PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ PROVEEDORA DE LA REAL CASA y Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar corajevenecor el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, mo queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M. Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 38, comercio de sedas; idem 87, droguería; Amor de Dios, 7, droguería; Desaguajo, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Mayor, 50 y 56, comercios de sedas; Montera, 20, 21 y 24, tiendas; Toledo, 52 y 90, droguerías. Depósito central, calle Mayor 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.